

COMISIÓN PERMANENTE DE TURISMO

Dip. Magda I. Rendón Tirado
"2018, AÑO DE LA ERRADICACIÓN DEL TRABAJO INFANTIL"

ACTA DE SESIÓN DE COMPARECENCIA DEL MAESTRO JUAN CARLOS RIVERA CASTELLANOS, TITULAR DE LA SECRETARÍA DE TURISMO DEL GOBIERNO DEL ESTADO DE OAXACA ANTE LA COMISIÓN PERMANENTE DE TURISMO DEL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA DE FECHA 14 DE DICIEMBRE DE 2018.

En el municipio de San Raymundo Jalpan, Centro Oaxaca, siendo las 17:10 horas del día viernes catorce de diciembre del año dos mil dieciocho, reunidos en el pleno del edificio del H. Congreso del Estado de Oaxaca, calle catorce oriente número uno, se constituyeron los Ciudadanos diputados Magda Isabel Rendón Tirado, Inés Leal Peláez, Victoria Cruz Villar, Luis Alfonso Silva Romo y Aleida Tonelly Serrano Rosado, derivado de la comparecencia del Maestro Juan Carlos Rivera Castellanos, titular de la Secretaría de Turismo del Gobierno del Estado de Oaxaca ante la Comisión Permanente de Turismo del Honorable Congreso del Estado de Oaxaca, en el marco de la glosa del segundo informe de gobierno del maestro Alejandro Ismael Murat Hinojosa, gobernador constitucional del estado de Oaxaca, acto seguido La Diputada Presidenta Magda Isabel Rendón Tirado pide a la Secretaría se sirva pasar lista de asistencia, La Diputada Secretaria Victoria Cruz Villar manifiesta Sí Presidenta. Diputada Magda Isabel Rendón Tirado, presente, Diputada Inés Leal Peláez, presente, Diputada Victoria Cruz Villar, Presente, Diputado Luis Alfonso Silva Romo Presente, Diputada Aleida Tonelly Serrano Rosado presente. La Diputada Presidenta Magda Isabel Rendón Tirado pregunta: ¿Hay quórum Diputada Secretaria? La Diputada Secretaria Victoria Cruz Villar contesta: Sí hay quórum Diputada Presidenta. La Diputada Presidenta toca el timbre y manifiesta lo siguiente: Se abre la comparecencia del Maestro Juan Carlos Rivera Castillo, Secretario de Turismo del Gobierno del Estado de Oaxaca. Muy buenas tardes señoras y señores Diputados, representantes de los medios de comunicación y público que nos acompaña en esta comparecencia. En cumplimiento al acuerdo número seis aprobado por la LXIV Legislatura del Estado corresponde comparecer hoy al Maestro Juan Carlos Rivera Castillo, Secretario de Turismo del Gobierno del Estado de Oaxaca a quien doy la bienvenida y agradezco su presencia en este recinto. Se les informa a quienes en galería nos acompañan que de acuerdo a lo previsto en los artículos 138 y 185 del Reglamento Interior del Congreso del Estado Libre y Soberano de Oaxaca los presentes están obligados a guardar respeto, silencio y compostura y no tomarán parte de los debates con ninguna clase de demostración. Ruego a mis compañeros Diputados y Diputadas conducirse con el decoro correspondiente a sus funciones. Solicito a la Secretaría dé lectura al formato que registrará la comparecencia y que fue aprobado por la LXIV Legislatura del Estado. La Diputada Secretaria Diputada Inés Leal Peláez: Con su permiso Diputada Presidenta. FORMATO DE COMPARECENCIA Las comparecencias se realizarán ante Comisiones Permanentes en el Recinto Legislativo y el formato en que se desarrollarán las sesiones de Glosa del Segundo Informe de Gobierno del titular del Poder Ejecutivo del Estado se sujetará a lo

COMISIÓN PERMANENTE DE TURISMO

Dip. Magda I. Rendón Tirado
"2018, AÑO DE LA ERRADICACIÓN DEL TRABAJO INFANTIL"

compareciente de hasta tres minutos en el siguiente orden: a) Partido Morena. b) Partido Revolucionario Institucional. c) Partido del Trabajo. d) Partido Verde Ecologista. e) Partido Encuentro Social. f) Grupo parlamentario de Mujeres Independientes. g) Partido Acción Nacional. QUINTO.- Respuesta del o la compareciente hasta por quince minutos. SEXTO.- Derecho de réplica hasta por cinco minutos de cada participante, bajo el siguiente orden: a) Partido Morena. b) Partido Revolucionario Institucional. c) Partido del Trabajo. d) Partido Verde Ecologista. e) Partido Encuentro Social. f) Grupo parlamentario de Mujeres Independientes. g) Partido Acción Nacional. La sesión concluirá con la declaración que haga el Presidente de la comisión correspondiente. Es cuanto, Diputada Presidenta La Diputada Presidenta Magda Isabel Rendón Tirado: Gracias Diputada. Iniciamos esta comparecencia con motivo de la glosa del Segundo Informe de Gobierno del ciudadano Gobernador del estado, maestro Alejandro Ismael Murat Hinojosa. Antes de continuar y conforme al acuerdo número seis de fecha 9 de diciembre del 2018 y con fundamento en el artículo 164 del Reglamento Interior del Congreso del Estado Libre y Soberano de Oaxaca, se hace del conocimiento del Maestro Juan Carlos Rivera Castellanos, Titular de la Secretaría de Turismo del Gobierno del Estado de Oaxaca que las declaraciones respecto al estado que guarda la dependencia a su cargo así como la información concerniente a sus respectivos ramos y actividades que proporcione a esta Soberanía, será considerada bajo protesta de decir verdad.¹ Se concede el uso de la palabra al Maestro Juan Carlos Rivera Castellanos, Secretario de Turismo del Gobierno del Estado de Oaxaca recordándole que cuenta con 10 minutos para que realice su intervención pudiendo auxiliarse del material audiovisual. Se le concede la palabra, señor Secretario. El Maestro Juan Carlos Rivera Castellanos, Secretario de Turismo: Honorables legisladoras y legisladores de la Comisión permanente de turismo, acudo ante ustedes para atender con todo respeto las dudas y los cuestionamientos que esta soberanía señalara en relación a los contenidos en materia turística del segundo informe del gobernador del estado maestro Alejandro Ismael Murat Hinojosa. Con su anuencia del inicio. Para lograr que verdaderamente el turismo sea un eje estratégico en la economía del Estado, trabajamos en acciones de promoción que permita que Oaxaca llegue al mundo a pesar del poco recurso, la Secretaría de turismo hace un esfuerzo para tener presencia en ferias internacionales como la de turismo en Madrid España y la vitrina turística ANATO en la ciudad de Bogotá, Colombia, espacios dedicados a resaltar las bondades de los destinos y una oportunidad para los prestadores de servicios turísticos de comercializar sus paquetes y productos. En una alianza con el gobierno Federal, a través del recién desaparecido Consejo de promoción turística de México CPTM logramos establecer acciones para recuperar mercados extranjeros como el asiático, el colombiano, el español y el guatemalteco. Bajo los programas de publicidad cooperativa con el CPTM en los que la Federación y el gobierno del Estado aportan cada uno una inversión de 13. 7 millones de pesos se ejecutaron campañas publicitarias en el territorio nacional y en mercados internacionales estratégicos. En cuanto

COMISIÓN PERMANENTE DE TURISMO

Dip. Magda I. Rendón Tirado

"2018, AÑO DE LA ERRADICACIÓN DEL TRABAJO INFANTIL"

gubernamentales, se apoyó la promoción y difusión de 115 actividades de interés turístico en 49 municipios de las ocho regiones de la entidad que al cierre serán 138 actividades en 90 municipios. En noviembre, artesanos, diseñadores y artistas oaxaqueños estuvieron presentes en el festival del día de muertos en el museo americano de historia natural de Nueva York. La primera vez que un Estado mexicano tiene presencia en esta sede y cautiva a más de 27,000 visitantes que conocieron tradiciones y atractivos para recomendar y visitar. Ante la respuesta que provocó la presencia de Oaxaca el museo ha dejado sus puertas abiertas para que nuestro Estado y sus creadores se presenten nuevamente. Este año, la fiesta de los oaxaqueños, la Guelaguetza, rebasó fronteras, y nuevamente se convirtió en un símbolo de nuestra cultura, atractivo de visitantes y fuente de una significativa derrama económica para nuestro Estado. En el período que abarca del 20 al 30 julio la ciudad de Oaxaca registró una ocupación acumulada de 91% en hoteles de una a cinco estrellas, 13 puntos adicionales con respecto al año 2017. Derrama económica se tradujo en 351 millones de pesos, 17% más que en el año 2017. La llegada de turistas se incrementó en un 20% para llegar a 132,331 personas, 21,622 más que el año 2017. La revisión histórica del 2005 a la fecha revela que las fiestas de Guelaguetza en la edición 2018 alcanzaron cifras nunca antes registradas. La edición 2000 18 julio mes de la Guelaguetza, tuvo una inversión de \$20,358,740 para que durante las cuatro ediciones de los lunes del Cerro 45,000 personas disfrutarán de la tradición de folclor representadas en la 51 delegaciones de los diferentes municipios oaxaqueños que participaron. Ese mismo mes se realizaron actividades alternas como encuentros culturales, gastronómicos, exposiciones artesanales, fotográficas, entre otros. Este año, se lograron importantes incrementos en la conectividad aérea como resultado de las negociaciones y reuniones de trabajo realizadas durante el tianguis turístico de México con diferentes aerolíneas nacionales e internacionales. En junio, con la línea aérea TAR se implementó la operación de dos nuevas rutas desde la ciudad de Querétaro hacia porto escondido y la ciudad de Oaxaca de Juárez. De forma temporal con la línea Interjet se ofreció la ruta Guadalajara-Huatulco, con una frecuencia diaria. En agosto, se logró la apertura de una frecuencia diaria de vuelos en la ruta Oaxaca -Ixtepec-Oaxaca, que realiza la línea regional Aerotucán, lo que coadyuva de manera importante el enlace aéreo desde la capital del estado con la región del Istmo de Tehuantepec. En octubre, se abrieron dos frecuencias en la ruta Tijuana -Huatulco con la aerolínea Volaris, para la apertura de dos vuelos, lo que se traduce en una oferta promedio de 1540 asientos disponibles. En el mes de noviembre, Volaris inició operaciones con dos frecuencias en la ruta Guadalajara-Puerto Escondido lo que brinda un incremento de 1540 asientos mensuales adicionales. En este último trimestre del año, la aerolínea internacional americana Airlines iniciará la operación de una nueva ruta desde la ciudad estadounidense de Dallas Texas hacia la ciudad de Oaxaca incrementando en 988 asientos la oferta promedio mensual. Se estima que al término del año, Oaxaca contará con una oferta de 1,368,362 asientos disponibles, 4.75% más que en el año 2017. A fin de elevar los alcances de la calidad de la profesionalización de

COMISIÓN PERMANENTE DE TURISMO

Dip. Magda I. Rendón Tirado

"2018, AÑO DE LA ERRADICACIÓN DEL TRABAJO INFANTIL"

del distintivo H, lo anterior para empresas turísticas que por su calidad se encuentren dentro de la categoría tesoros de México. Adicionalmente con una inversión de 3 millones de pesos aplicado al proyecto de transferencia de tecnologías 2018 dentro del poder mágico implementamos esquemas de profesionalización en las regiones del Estado además de 25 implementaciones de certificaciones de calidad Punto Limpio. Entregamos 20 distintivos del código de conducta nacional para la protección de niñas, niños y adolescentes en el sector de los viajes y el turismo a empresas de los tres principales destinos turísticos además de Salina Cruz y de Tuxtepec. Este año, se firmó el convenio de coordinación para el otorgamiento de un subsidio con la Secretaría de turismo Federal en el marco del poder mágico a través de este programa se aplicaron recursos por 40 millones de pesos de los cuales el gobierno federal aportó 19.5 millones de pesos y el estatal 20.5 millones de pesos. De estos recursos, fueron destinados 3 millones de pesos al proyecto rehabilitación de la techumbre del Templo de San Mateo de Capulalpan de Méndez, Pueblo Mágico. Asimismo, 14 millones de pesos se aplicaron al proyecto de rehabilitación de la casa del acueducto y Punto Oaxaca en la capital del estado. En beneficio de las y los propios habitantes de la ciudad de Oaxaca con un monto de 20 millones de pesos se implementó el Videomapping en la Catedral, el Templo de Santo Domingo de Guzmán y en la plaza de la danza. Se adquirió el mobiliario museográfico para el Centro comunitario de Teotitlán del Valle, que se puso en marcha este año 2018, concluyendo la inversión que se otorgó el año pasado de 3.3 millones de pesos con una aportación federal y estatal de 1.6 millones de pesos cada una de las partes. Contribuyendo al fortalecimiento de la oferta turística con cultura de la zona se acordó directamente con la gestión el enlace de la Sectur federal que los cinco pueblos mágicos de Oaxaca primordialmente en las acciones necesarias para cumplir los lineamientos que permiten la permanencia de estas comunidades en el programa de pueblos mágicos de México. A fin de generar una mayor derrama económica en el sector turístico especializado por medio de la oficina de convenciones y visitantes de enero a septiembre nuestro Estado fue sede de 22 eventos nacionales e internacionales, lo que generó una derrama económica de 68 millones de pesos. Al finalizar el año se habrán llevado a cabo 70 encuentros. En turismo de romance en Oaxaca se llevaron a cabo 63 bodas lo que generó la llegada de 22,000 visitantes a los tres principales destinos con una derrama económica de 105 millones de pesos El centro cultural y de convenciones de Oaxaca logró atraer 107 eventos mismos que se concentraron en un aforo total de más de 48,000 asistentes. Al finalizar el año, se habrán desarrollado 156 encuentros. Señoras y señores Diputados, la Secretaría de turismo en este segundo año de administración ha trabajado para hacer de la actividad turística no sólo una de las principales fuentes de ingresos de la entidad, sino una vía para alcanzar el desarrollo social, económico y sustentable que el Estado requiere. Desde hace más de 12 años, Oaxaca no estaba en la recomendación de turoperadores, agentes de viajes y medios de comunicación, hoy, somos un destino obligado y lo pudimos constatar en las temporadas de Semana Santa, Guelaguetza y Todos Santos. Las calles, los



COMISIÓN PERMANENTE DE TURISMO

Dip. Magda I. Rendón Tirado

"2018, AÑO DE LA ERRADICACIÓN DEL TRABAJO INFANTIL"

formato y una vez terminada la exposición verbal de compareciente, corresponderá a las Diputadas y Diputados realizar su intervención relacionada con el tema, contando para ello con tres minutos como máximo pudiendo realizar hasta tres preguntas; El Diputado Horacio Sosa Villavicencio: Buenas tardes. Compañeras y compañeros de la Comisión de turismo, Secretario, amigos de la prensa y público que nos acompaña. Admitamos que Oaxaca vive principalmente de remesas del turismo y de participaciones federales. La acción de la dependencia cuyo titular comparece hoy, es entonces fundamental para el pueblo de Oaxaca. Para el ejercicio 2018 el Congreso le autorizó 91 millones 341 mil pesos, y ejerció 130 millones 898 mil pesos. Mi primera pregunta, Secretario, ¿en qué se aplicaron específicamente los 20 millones y medio de pesos de recursos estatales del programa de desarrollo regional turístico sustentable y pueblos mágicos?, según la página 213 del segundo informe es casi una cuarta parte del presupuesto que se asignó inicialmente a su dependencia y no encontramos el desglose en el anexo estadístico, en la misma página del segundo informe da cuenta de un gasto de otros 20 millones de pesos para el proyecto videomapping, en la Catedral y el templo de Santo Domingo de Guzmán, un espectáculo de audio y video que según el mismo informe se llevó a cabo en el mes de junio. Llama la atención porque nuevamente es casi una cuarta parte del presupuesto asignado por este Congreso, levanta suspicacias, a qué empresa se le pagó esa cantidad, de quién es la empresa, de quién es cuate, quién licitó y cuándo y en qué términos, quién y con qué criterios poner a dónde sedestina el dinero. Recordemos también que recientemente supimos gracias también al trabajo periodístico de la rehabilitación de la casa del acueducto por más de 13 millones de pesos, se asignó directamente si la licitación que manda la ley. Mi última pregunta Secretario es sobre la Iglesia en manos de Lutero, ¿cómo vive usted el conflicto de intereses que implica ser, por una parte, empresario de la empresa turística y por otra parte funcionario estatal del mismo sector?, ¿cómo se puede velar por los intereses del pueblo y al mismo tiempo por los suyos?, ¿Cómo proteger a las pequeñas comunidades indígenas de Oaxaca que prestan sus servicios en competencia con un empresario como usted?. Compañeras y compañeros, sabemos que el Secretario de turismo que un comparece es sólo un pequeño peón del tablero. Para la estrategia de quienes han saqueado y siguen saqueando el estado robando el dinero de los pobres para llevarlo a sus propios bolsillos pero los peones también juegan y juegan de un solo lado y está demostrado porque el señor no fuera de lado del pueblo. El Diputado Luis Alfonso Silva Romo: Gracias señora Presidenta. Compañeros Diputados muy buenas tardes. Señor Secretario Juan Carlos Rivera castellanos, buenas tardes, público presente, medios de comunicación. El Diputado que me antecedió en la palabra, el Diputado del movimiento de regeneración nacional fue muy claro y acertado al decir que la actividad turística para Oaxaca es fundamental siendo un Estado que no tiene industria. Tenemos bellezas naturales, tenemos absolutamente todo para que sea un paraíso turístico. La industria que se conoce como sin chimeneas. Hemos visto recientemente que sí, en efecto, ha llegado más turistas a los valles centrales pero aquí

COMISIÓN PERMANENTE DE TURISMO

Dip. Magda I. Rendón Tirado

"2018, AÑO DE LA ERRADICACIÓN DEL TRABAJO INFANTIL"

temporalidad de los turistas en el Estado de Oaxaca y la segunda pregunta sería, qué se está haciendo para incrementar la disponibilidad de sitios turísticos en el Estado de Oaxaca porque no únicamente es la playa y la ciudad de Oaxaca, tenemos muchos lugares más que los turistas debieran conocer, tenemos muchos lugares más donde estos empleos pueden llegar. Yo quisiera que me dijera qué se está haciendo en estos rubros puntos es cuanto. La Diputada Elena Cuevas Hernández: Muy buenas tardes. Ciudadanas Diputadas y Diputados. Integrantes de la Comisión permanente de turismo, medios de comunicación, público presente. Maestro Juan Carlos Rivera Castellanos, Secretario de turismo del gobierno del Estado de Oaxaca. Debido a este recinto legislativo, casa del pueblo, cabe citar que el día de hoy Contraloría del estado dio a conocer la sanción administrativa impuesta al ex Secretario de turismo José Zorrilla de San Martín Diego por conductas graves por el desempeño de sus funciones como es el desfalco por 170 millones de pesos. Por lo anterior, señor Secretario, le formulo la primera pregunta, ¿cómo contribuyen los recursos que ingresan por actividades turísticas para el beneficio de la población y de qué forma participa la Secretaría de finanzas en su asignación? Por otra parte, recuerda usted una gran oportunidad para nuestros pueblos de Oaxaca lo representan los ingresos por el aprovechamiento turístico de una entidad que lo tiene como en la materia, atributos simbólicos, leyendas, historia, hechos trascendentales o más playas, selvas, lagos y lagunas, en fin, una magia que emana de sus manifestaciones socioculturales. La segunda pregunta que le formulo, cuales son los planes; La Diputada Magda Isabel Rendón Tirado: Con su venia Diputados integrantes de la Comisión, compañeras y compañeros legisladores, miembros de la prensa y público en general. Señor Secretario, sea usted bienvenido. Comparece usted para la glosa del segundo informe de gobierno y lo hace en un momento histórico en la vida política del país y de nuestro Estado, un momento de rendir cuentas más que una obligación Constitucional tiene que ser un ejercicio permanente en la vida de la República. Soy oaxaqueña, al igual que usted, y con mucho orgullo para nuestro Estado quiero siempre lo mejor. Nuestra tierra, cultura y tradiciones son un referente nacional e internacional, es el resultado del gran trabajo de muchos ciudadanos y ciudadanas y servidores públicos comprometidos para seguir consolidándonos como un destino turístico de excelencia. No es casualidad que año tras año los niveles de turismo se incrementen y que nuestro Estado reciba cada vez más turistas nacionales e internacionales. En el grupo parlamentario del PRI nos asumimos como responsables de impulsar desde el poder legislativo condiciones para favorecer al turismo en nuestro Estado y como legisladora Presidenta de la Comisión alzo la voz para que nos unamos a los esfuerzos del Estado representados por usted señor Secretario para velar por el progreso e impulso del turismo y la mejora de las condiciones de vida de los oaxaqueños. Sin duda, hemos avanzado en el desarrollo del turismo pero aún nos falta mucho por hacer. En este sentido, el grupo parlamentario del PRI se manifiesta en el poder legislativo como un aliado del desarrollo de Oaxaca, no debemos bajar la guardia. Debemos continuar potencializando lo que nos hace únicos la gran fiesta de la Guelaguetzta, las distintas rutas



COMISIÓN PERMANENTE DE TURISMO

Dip. Magda I. Rendón Tirado

"2018. AÑO DE LA ERRADICACIÓN DEL TRABAJO INFANTIL"

impacta que el número de pueblos mágicos crezca el desarrollo de las comunidades del Estado; El Diputado Noé Doroteo Castillejos: Muy buenas tardes a todos los compañeros y compañeras Diputadas y Diputados de esta soberanía. mire, solamente en mi distrito, el 17 Tlacolula de Matamoros, tenemos un pueblo mágico, Mitla, pero nos estamos enterando que en el presupuesto federal la política turística parece que no contempla ya el recurso para pueblos mágicos como me dice el Presidente para qué me pusieron de Pueblo Mágico si ahora me sale más caro todo y no puedo hacer nada, y segundo, la ruta del mezcal, quisiera que nos dijera con números claros y concretos que se ha invertido, cuánto por municipio, qué nos está generando en derrama. Muchas gracias. La Diputada Victoria Cruz Villar: Bienvenido maestro Juan Carlos Rivera castellanos, Secretario de turismo del gobierno del Estado de Oaxaca. Oaxaca es un Estado que brinda a quienes lo visitan la oportunidad de vivir momentos únicos gracias a la diversidad que ofrece. En pocas palabras, efectivamente Oaxaca lo tiene todo, ecosistemas, variedad de climas, cultura, historia, arte, gastronomía, folclor, tradiciones, que lo hacen atractivos a los ojos del mundo. Nuestra entidad tiene un enorme potencial en materia turística pero también enfrenta grandes rezagos que en ocasiones representan un obstáculo a desarrollar este pues carecemos principalmente de la infraestructura en vías de comunicación como ya se mencionó en esta tribuna para que el visitante pueda trasladarse en forma ágil dentro del territorio del Estado. Otro factor importante que puede impactar de manera negativa en el turismo es lo relativo a la inseguridad que se vive en algunas regiones de nuestro Estado por lo que, ante ello, señor Secretario me permito hacerle una primera pregunta, región de la Cuenca del Papaloapan se vive un ambiente de alta inseguridad. Frente a ello, cuáles son las acciones que ha implementado la Secretaría de turismo en coordinación con otras instancias del Estado para que el clima de inseguridad no repercuta en el desarrollo turístico del municipio. Debe reconocerse el trabajo que este gobierno ha realizado en materia turística pues no son menores los datos que nos fueron proporcionados en el segundo informe que se analiza. Desde luego celebro que en ciudades como Oaxaca capital la ocupación hotelera haya llegado hasta el 91%, 78% en bahías de Huatulco y 64% en puerto escondido que representó una derrama económica de más de 800 millones de pesos. Asimismo debo reconocer el esfuerzo que se ha realizado por lo que ante ello realizo una segunda pregunta señor Secretario, en el informe constantemente se habla de estos tres destinos pero yo pregunto, qué actividades está haciendo la Secretaría a su cargo para que otras comunidades puedan adquirir la categoría de destinos turísticos. Es importante destacar que la organización mundial del mismo define al turismo sustentable como aquel que tiene plenamente en cuenta las repercusiones actuales y futuras económicas, sociales y medioambientales para satisfacer las necesidades de los visitantes de la industria, del entorno y de las comunidades anfitrionas. Por ello mi tercer pregunta, cuál es el programa de la Secretaría para guiar a los prestadores de servicios y ofrecer como lo piden las tendencias un turismo responsable y contribuir así al mantenimiento y protección de los bienes sin comprometer la conservación del entorno

COMISIÓN PERMANENTE DE TURISMO

Dip. Magda I. Rendón Tirado

"2018, AÑO DE LA ERRADICACIÓN DEL TRABAJO INFANTIL"

su segundo informe de gobierno en este año se celebraron convenios de colaboración y coordinación interinstitucionales con la finalidad de brindar apoyo de difusión a los cinco pueblos mágicos de Oaxaca. Sin embargo, no se hace mención de acciones concretas que se hubiera realizado para fortalecer las 10 rutas turísticas con las que cuenta nuestra entidad. En ese sentido, señor Secretario le pregunto, cuáles fueron las acciones políticas públicas que se implementaron en este ejercicio fiscal 2018 para dar promoción y difusión a las 10 rutas turísticas con las que cuenta el Estado. En su exposición, el visto y escuchado que habló usted señor también de la conectividad terrestre y aérea haciendo alusión a la infraestructura carretera con la que contamos en nuestra entidad. Sin embargo, es conocido por las y los oaxaqueños que ésta se encuentran en mal estado y ni qué decir de las carreteras que conectarán a la capital del estado con las regiones de la costa y el Istmo de Tehuantepec que fueron un compromiso de recuerdo del gobernador y que aún se encuentran inconclusas. En ese sentido, le pregunto, cuáles fueron las acciones que implementó la Secretaría a su cargo junto con otras dependencias para impulsar que las colectividades terrestres en el Estado se encuentren en buen estado y poder transitar a los atractivos turísticos o los que cuenta nuestro bello Estado de Oaxaca. La relación al presupuesto asignado a la Secretaría a su cargo para este ejercicio fiscal se contemplaron \$91,343,865 de los cuales según el tercer informe de avance de gestión, de los cuales según el tercer informe de avance de gestión financiera se devengaron \$69,802,617 para gasto corriente al respecto le pregunto, si existieron políticas de austeridad implementadas por la Secretaría de turismo con la finalidad de que se destinarán menos recursos al pago de servicios personales, materiales y servicios generales y cuales fueron éstos: El maestro Juan Carlos Rivera Castellanos, Secretario de turismo del gobierno del Estado de Oaxaca: Trataré de dar respuesta a cada una de las preguntas que se me han formulado y el supuesto de que me falte tiempo con todo gusto mandaré las respuestas a esta soberanía y quisiera empezar comentando lo siguiente. La Secretaría de turismo del Estado de Oaxaca recibió un presupuesto, como ya lo mencionaron, de cerca de 91 millones de pesos. El Estado de Guanajuato tuvo aprobado en el Congreso 468 millones de pesos, Tabasco 441 millones de pesos, Yucatán 332 millones de pesos, Guerrero 321 millones de pesos, Veracruz, 312 millones de pesos, Chiapas 258 millones de pesos, Nuevo León 235 millones de pesos, Chihuahua 136 millones de pesos y en el noveno lugar se encuentra el Estado de Oaxaca con \$91,343,885 aprobados por la soberanía en la que nos encontramos en este momento. Quisiera comentar también que muchos de estos recursos pues tienen que ver con el rubro de nómina de esta Secretaría de turismo porque tenemos cerca de 351, somos cerca de 351 empleados que estamos en esta Secretaría de turismo y que por supuesto les quiero comentar que cerca del 85% de nuestro presupuesto está en este rubro. Otro porcentaje equivale a seguros, a los vehículos que tenemos, al mantenimiento, a la gasolina, que nos quedan para la promoción turística de este rubro cerca de \$644,000 para viáticos nacionales tenemos \$104,000 y para viáticos internacionales tenemos \$63,000. Me preguntaba el Diputado



COMISIÓN PERMANENTE DE TURISMO

Dip. Magda I. Rendón Tirado

"2018, AÑO DE LA ERRADICACIÓN DEL TRABAJO INFANTIL"

Por supuesto que tenemos excelentes relaciones con él, cuando él era Presidente nacional de hoteleros su servidor fue Presidente estatal y me preguntaba también que cómo le hacemos para no tener un conflicto de intereses, pues me parece que es una cuestión de ética, es una cuestión de profesionalismo porque cuando uno ama lo que hace, lo que haces te ama a ti y, por cierto, me preguntaba qué había pasado con la licitación pública que se había hecho de la casa del acueducto y de videomapping, justamente eso, es una licitación pública abierta nacional en la cual pues son participantes ayer número de empresas que quieran entrar y que tengan por supuesto la calidad para poder entrar a este tipo de negociaciones a nivel nacional. Ganó la que tenía que ganar y traigo el nombre de la empresa y ahorita con todo gusto se la menciono. También quisiera comentar que el Diputado Luis Alfonso Silva Romo me pregunto cómo le estamos haciendo para incrementar la temporalidad ya que actualmente tenemos una estancia promedio de 1.7 noches. Señor Diputado le quiero decir que por fortuna del señor gobernador del Estado, el maestro Alejandro Murat Hinojosa tuvo a bien concretar el Centro cultural y de convenciones de Oaxaca. Hoy, este centro de convenciones que como ya lo comenté alberca un sin número de Congresos y de convenciones y que cada semana estamos teniendo al menos dos, pero no solamente eso, sino que se está atacando el turista que viene de romance, al turista que viene que está de moda viajar para comer, este turista gastronómico pero que solamente el turista de congresos y convenciones se queda en promedio en Oaxaca cuatro noches señor Diputado y que en promedio el gasto que tenemos por nuestro turista convencional es de cerca de \$1700, el turista de congresos y convenciones gasta en promedio \$10,000 así que esas son las acciones que de forma contundente ha hecho el señor gobernador del Estado para poder contribuir con la economía local de este Estado de Oaxaca. También me preguntaba que se está haciendo para incrementar los sitios turísticos y yo quisiera decirle querido Diputado que estamos haciendo todo un diagnóstico para poder establecer cuál es la oferta actual que tenemos pero, sobre todo, para poderla empatar con la demanda de manera tal que una vez que tengamos esta sinergia entre oferta y demanda podamos salir a los diferentes destinos turísticos mando vamos de promoción no solamente nacional sino internacional y poder ofrecer estos nuevos destinos turísticos pero que tengan demanda de turismo, de nada serviría salir a ofertarlos sin que tuvieran la demanda adecuada, de lo contrario no estaríamos haciendo uso eficiente de los recursos. Por otro lado, me preguntaban la Diputada Elena Cuevas del desfalco que hoy salió una noticia estoy seguro que la instancia correspondiente que es la auditoría superior de la Federación y la Contraloría del Estado estarán haciendo su trabajo para poder establecer lineamientos en el sentido que me estaba preguntando. Sin duda alguna todos los recursos que se generan por turistas van a los bolsillos de hoteleros, restauranteros, de agencias de viajes, de guías de turistas, de transportistas y comentarle Diputada que aproximadamente 12,500 empleos directos son generados por la hotelería. Se suma una parte gastronómica, si sumamos la parte de agencias de viajes, de guías de turistas pudiéramos llegar

COMISIÓN PERMANENTE DE TURISMO

Dip. Magda I. Rendón Tirado

"2018, AÑO DE LA ERRADICACIÓN DEL TRABAJO INFANTIL"

de finanzas que es el ente recaudador de este gobierno del Estado. Me preguntaba también que se va a hacer en el área de los pueblos mágicos. Comentarle Diputada que hoy este nuevo gobierno federal ha decidido citar dos fuentes de financiamiento principales para el sector turismo, las dos únicas fuentes de financiamiento, por un lado el Consejo de promoción turística de México que hoy ya ha desaparecido y de lo cual el Estado de Oaxaca le tocaban 13. 7 millones de pesos y que se empataban con la parte estatal con otros 13. 7 millones de pesos de tal manera que cuando nos vincula vamos con la parte empresarial se triplicaba el monto porque los socios comerciales ponían una cantidad similar. Esto quiere decir que con los dineros de este Consejo de promoción turística de México por cada peso que se aportaba al estado de Oaxaca se triplicaba una vez establecida la relación con el gobierno del estado y con los prestadores de servicios turísticos y lo que está sucediendo es que por poner un ejemplo en Huatulco el 40% de la ocupación hotelera era generada por estos convenios del Consejo de promoción turística, el 40% de la ocupación hotelera de Huatulco de octubre hasta abril era generada por este Consejo de promoción. Sin duda alguna 60,000 canadienses que llegan a Huatulco son por este tipo de hechos. Hoy ya no existe este recurso federal pero atendiendo a su pregunta Diputada, por la parte de los pueblos mágicos existe otra fuente de financiamiento que se llama Proder Mágico, en el Proder Mágico estaban contratados los recursos federales para el mantenimiento de los pueblos mágicos. Hoy hay cero pesos para los pueblos mágicos, no solamente de Oaxaca sino del país y por lo tanto no existiría la viabilidad para que existiera nuevos pueblos mágicos porque no hay recursos, los gobiernos estatales y por supuesto que los gobiernos municipales no podían atender esta demanda derivada a que no existe una participación federal con lo cual sería imposible poder atenderlos. Por lo cual yo hago un exhorto respetuoso a esta soberanía para que juntos pudiéramos conseguir estos recursos que les hace falta a nuestros cinco pueblos mágicos maravillosos que tenemos en el Estado de Oaxaca. Sin duda alguna quisiera yo comentar que también me preguntaba el Diputado Noé Doroteo el bajo aprovechamiento que hay para poder seguir explotando nuestros destinos turísticos potenciar esta riqueza cultural que tenemos y la conectividad por las diferentes vías, las alegrías, las carreteras y me comentaba usted respecto de la baja del presupuesto que tenemos, efectivamente, tenemos un recorte en el presupuesto porque la Secretaría de finanzas nos ha puesto un techo presupuestal y nosotros estamos ateniéndonos a esta condición que por otro lado me comentaba usted de la parte de Mitla, pueblo mágico que sin duda alguna traté de responder en la intervención que acabo de hacer respecto de que ya no existe recurso federal para el programa de los pueblos mágicos, era un programa federal el de los pueblos mágicos y respecto de la ruta del mezcal, sin duda alguna cada vez que salimos a promocionar la riqueza cultural, gastronómica y por supuesto de esta gran bebida ancestral le quiero decir que portamos con orgullo la estafeta del mezcal, es uno de los grandes retos pero sobre todo de nuestras grandes medallas como oaxaqueños el salir a exponer de forma orgullosa todo aquello de lo que nos sentimos sumamente

COMISIÓN PERMANENTE DE TURISMO

Dip. Magda I. Rendón Tirado

"2018, AÑO DE LA ERRADICACIÓN DEL TRABAJO INFANTIL"

muchas acciones en ese sentido y quisiera responderle de la siguiente manera. Hemos estado haciendo a través de diversos recursos que bajamos de la Federación o ya lo mencioné del Proder mágico hay una categoría que se llama Prot que es un proyecto de transferencia de tecnologías donde trabaja este recurso federal para la capacitación y por supuesto que nosotros estamos haciendo todo lo que tiene que ver en materia turística en ese sentido en la cuenca del Papaloapan y con el objeto de lograr un desarrollo integral en la actividad turística y proponer la formulación de estrategias y acciones en coordinación con otras dependencias hemos actuado desde el Consejo consultivo de turismo de Oaxaca donde se han presentado ya acciones y acuerdos a la Secretaría de seguridad pública, con la Secretaría de la mujer oaxaqueña y estamos atendiendo temas que tienen que ver con la extorsión telefónica a los hoteleros de la zona. Por supuesto que también estamos con la trata de personas, con todo un programa federal que tiene que ver con la erradicación de la trata de niños y niñas en el sector turístico pero, sin lugar a dudas le quiero decir que estamos haciendo todas las acciones para reducir los impactos negativos que produce toda esta violencia en la zona que usted bien está comentando. También le quiero decir que con el objeto de desarrollar toda una parte integral de la actividad turística estamos proponiendo estrategias y acciones en coordinación con otras dependencias del gobierno del Estado, le puedo decir que ha habido foros en Tuxtepec en acompañamiento con la fiscalía del Estado con el objetivo de disminuir estas incidencias. Sin duda alguna el personal técnico, el personal valioso que tenemos en esta Secretaría está haciendo todo para poder contrarrestar los efectos en la cuenca del Papaloapan. Muchas gracias. La Diputada Presidenta Magda Isabel Rendón Tirado: terminadas las intervenciones esta Presidencia declara clausurada la comparecencia del maestro Juan Carlos Rivera castellanos, Secretario de turismo del gobierno del Estado de Oaxaca respecto al segundo informe de gobierno del maestro Alejandro Ismael Murat Hinojosa, gobernador Constitucional del Estado Libre y Soberano de Oaxaca con fundamento en la fracción LI del artículo 59 de la Constitución política del Estado el acuerdo número seis de fecha 9 de diciembre de 2018 emitido por esta soberanía. Damos fe.-----

Integrantes de la Comisión Permanente de Turismo de la LXIV Legislatura del Estado Libre y Soberano de Oaxaca.

Dip. Magda Isabel Rendón Tirado.

Presidenta.

Dip. Inés Leal Peláez

Dip. Luis Alfonso Silva Romo

Dip. Victoria Cruz Villar

Dip. Aleida Tonelly Serrano Rosado